

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1.50
 En el resto de España, trimestre, id. 5.00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetillas, línea 0.25
 En cuarta plana, id. 0.20
 Comunicados, id. 0.12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, lunes, 17 de Diciembre de 1888.

N.º 2238.

SECCION CIENTÍFICA

EMIGRACION

I.

Analizaremos esta cuestion, no bajo el aspecto teórico que en España conduce á muchos errores, sino bajo el punto de vista filosófico y práctico.

¿Porqué dejan el suelo en que nacieron, tantísimas personas no solo en los países pobres, sino hasta en los más ricos?

Porqué estamos sujetos á las ineludibles leyes del movimiento, tan necesario para el progreso físico, moral y económico.

Varias veces hemos dicho que unas mismas leyes tienen aplicacion en todas las fases, tanto de la naturaleza como de la sociedad, de la moral y aun del acto material de la isla.

Las moléculas del agua, tienen alternativamente un movimiento ascendente y descendente, así como otro de traslacion.

En el aire, tambien sucede lo mismo: y aun, estudiando bien la corteza terrestre observaríamos esas mismas leyes en sus moléculas.

¿Son iguales las causas que determinan el efecto del movimiento? aunque hay algunas generales, existen otras particulares para cada caso.

La raza humana, no puede evadirse de esas leyes del movimiento, y así queda explicado ese acto tan esencial de la emigracion.

El que de pobre pasa á rico, equivale á la molécula que asciende: el que de rico concluye en pobre, es la molécula que desciende: el que sale de un punto para trasladarse á otro, se halla bajo el impulso del movimiento de traslacion.

La emigracion, equivale á las corrientes exteriores é interiores del agua en la tierra, á la circulacion de la sangre en los animales y personas, y á la de la savia en las plantas.

Se patentiza á todas horas el movimiento, por los vientos; que son las corrientes del aire atmosférico: lo que causa gran maravilla, es la contemplacion de las corrientes constantes en los mares, las cuales por su color, temperatura, gran anchura, profundidad y forma, vienen á ser como unos ríos grandísimos que recorren miles y miles de kilómetros, en la inmensidad de los Océanos.

El movimiento, es el calor, la luz, la atraccion, la electricidad, etc. etc: es en fin, la vida.

Hay comarcas en que existe exceso de gente y como el hombre es una mercancía como cualquier otra, se va del punto en donde hay exceso y acude á otro poco poblado en el cual hace falta.

Son muchísimas las causas que producen la emigracion.

La diversidad de razas en un país; pues la mas potente domina, rechaza y obliga á espatriarse á la otra.

La diferencia de religion, carácter, costumbres, actividad, etc., etc.

El que las leyes favorezcan ó no á una comarca, la division de la propiedad etc., etcétera, etc.

Todas esas causas existen, para que los irlandeses pasen á Norte-América, en donde se transforman y mejoran completamente, cuando en cambio en su país son muy araganes. Existen otras causas poderosísimas como son, la falta de trabajo, la miseria, las excesivas contribuciones, el exíguo rendimiento de la propiedad, el que esta se halle vincula-

da en pocas manos, la ninguna proteccion y perfeccion de la agricultura. la antipatía á vivir en el campo y finalmente el deseo de aventuras, así como el de improvisar grandes fortunas en esas naciones nuevas que contienen inmensos terrenos vírgenes y en donde existe más libertad que en la caduca Europa; en la cual nos hallamos agobiados por el libertinaje, por la política, por el descreimiento, por el elemento oficial, y por el inmenso farrago de leyes tan complicadas, y el funesto expedienteo que matan la iniciativa particular, tan poderosa en las naciones nuevas y que es el germen de su gran actividad, riqueza y progreso.

La emigracion es conveniente á todas las naciones: tanto á aquella de donde parte, como á la cual se dirige.

En los Estados-Unidos de Norte América, se calcula en diez duros lo que lleva cada emigrante, de modo que se aumenta la fortuna pública, así como el número de brazos é inteligencias.

Los Estados-Unidos dejarán de progresar el día en que no desembarquen inmigrantes en sus puertos: el filósofo se asombra de la inmensa fuerza moral y material que representan esas electricidades distintas, esos múltiples pensamientos, esos asombrosos proyectos y descubrimientos, prontos á brotar y crecer en el campo de la ciencia y de la práctica, esa actividad pasmosa y las ambiciones y exageraciones de tantos miles de hombres, que tienen que vivir en una patria adoptiva, en la cual les es preciso trabajar mucho y mucho.

No conviene impedir la emigracion, no sólo porque contrariamos una ley universal, sino porque es obligar á permanecer en la miseria y tener que apelar á toda clase de crímenes para vivir, á unos hombres que en otra parte serian buenos y honrados trabajadores.

La emigracion presenta tambien la fase de ser una de tantas llagas sociales, que existen en toda Nacion: un cirujano cuida de que salga todo el pus de una llaga, para que esta quede bien curada.

¿Seguiremos la máxima egoista de no querer que nuestros emigrantes contribuyan al engrandecimiento de las Américas? ¿Se cree evitar de este modo la rápida decadencia y la ruina segurísima de nuestra infeliz España?

El hombre Dios, el divino Maestro, predicó la fraternidad universal, y no puso límites al reino de la caridad.

Cronwell, en el momento de embarcarse para Norte-América, tuvo que quedarse en Inglaterra porque Carlos I quiso impedir la emigracion, ¿quién hubiera dicho á este Monarca, que su suerte fatal, dependió de esa orden?

Así como en toda máquina de vapor, existe la válvula de seguridad, así la emigracion es la válvula de seguridad de toda sociedad: por eso las grandes Naciones necesitan precisamente colonias á donde vayan los aventureros, los hombres turbulentos, y los castigados por sus crímenes.

La Argelia, ha costado muchísimo dinero y sangre á la Francia; si es onerosa esa colonia al Gobierno, en cambio es muy ventajosa para las individualidades, que tratan de buscar fortunas y expansion.

II.

Se cree en España que los que emigran de nuestro suelo lo hacen por no querer trabajar; ¡qué error tan funesto! el que sale de su patria, es porque no puede vivir en ella: podrá decirsenos ¿ha buscado trabajo antes de marcharse? y nos-

otros preguntamos ¿dónde existe ese trabajo, cuando los grandes propietarios de inmensos terrenos no tratan ni de emplear gente en ellos, ni de hacer progresar la agricultura?

En España no se da la grandísima importancia que merece la agricultura: los propietarios se creen rebajados y entregan el cultivo á arrendatarios y aparecidos rutinarios, sin recursos, sin interés, sin instruccion y sin entusiasmo.

El bracero no puede improvisar por sí el trabajo, ni se halla en circunstancias de poder saber si existe ocupacion fuera de su localidad: ¿con qué recursos cuenta para ir á otra provincia, y aun despues de hecho el viaje, encontrará medios para vivir?

No es extraño que haya muchos que digan, en lugar de gastar dinero para ir á otro punto de España prefiero marcharme al Extranjero.

En nosotros, se echa la culpa de todo lo malo al pueblo infeliz, que hoy día se halla abandonado de sus protectores naturales, que son los propietarios; los cuales sólo quieren vivir y gozar en las grandes poblaciones sin estudiar ni trabajar.

¿Qué tiene de particular que aborrezcan el campo los jornaleros, cuando jamás ven en él á sus dueños?

Se dice ¿cómo es que los braceros emigran, cuando hace falta mucha gente para el cultivo de tantísimos terrenos yermos como existen?

¿Pertenecen acaso esos terrenos á los proletarios? de ningún modo.

El que vive en los pueblos rurales, emigra no sólo al Extranjero, sino á las grandes poblaciones, atraído á ellas y fascinado por lo que se cuenta de su riqueza, placeres, etc., etc., ¿qué encontrará en esos grandes centros de corrupcion?

Disminuirían la emigracion y nuestra pobreza, si el que tuviese cinco fincas por ejemplo, vendiese tres y cultivase muy bien las dos restantes: y si las grandes propiedades, se dividiesen de un modo conveniente.

El pequeño cultivo, aumentando el número de propietarios y empleando muchos más jornaleros, y además los cotos redondos, serian la salvacion de España.

Muchísimos dirán, que conviene desarrollar las obras públicas para dar ocupacion al pueblo. nosotros no aprobamos eso, porque tenemos la experiencia y el estudio de lo que desgraciadamente son las obras públicas: se proyectan puertos costosísimos en puntos donde en todo un año no entrará un solo buque, y carreteras y ferrocarriles de un éxito y conveniencia muy dudosos.

Además, como hay la moda de quererlo hacer todo por contrata, sistema muy inmoral y que lleva consigo la mala construccion y la falta de solidez de las obras, resulta que éstas salen peores y se pagan mucho más caras que si se hiciesen por administracion.

Pero la alta banca, los especuladores, y grandes influencias, tienen muchísimo interés en los contratos; focos constantes de grandes inmoralidades.

Los operarios que asisten á las obras públicas, ocupan su tiempo y tienen que comer pero trabajan ellos con la moralidad, actividad é inteligencia necesarias? de ningún modo: solo se trata de ocupar días y más días, trabajando lo menos posible aprendiendo cosas muy malas y el modo de engañar: á las obras públicas por contrata se puede aplicar aquel dicho vulgar de, *tente mientras te cobro*.

Además, ¿qué cosas buenas pueden aprenderse en esas grandes reuniones de

operarios, que por lo general son los peores por todos conceptos?

Hemos viajado bastante, y en varias poblaciones por temor al orden público y á la miseria, hemos visto trabajos emprendidos por los Ayuntamientos para ocupar á la gente durante el invierno: en días cortos, se trabaja muy poco y de un modo indolente: en una espuerta se llevan dos granos de arena y en las parihuelas una piedra que pesa solo una onza: eso es robar el dinero y aprender hábitos desmoralizadores.

Desgraciada la nacion en que el bracero dice, á mí me tienen que mantener forzosamente por miedo, bien sea el Gobierno, el Ayuntamiento ó los señores.

Desgraciada la nacion que está sujeta alternativamente á la terrible tiranía de los de arriba, de los de en medio y de los de abajo.

Felices esas jóvenes naciones de América, en las que la accion de los gobiernos se atempera á los justos límites y en que todo lo hace la poderosa iniciativa individual:

Las obras, empresas y trabajos debidos á esa fuerza tan inteligente, son perfectas y útiles.

Con pretexto de fomentar las obras públicas, se decretan enormes empréstitos con grandes intereses, los cuales son la ruina inevitable de nosotros y de nuestros descendientes: verdad es, que instantaneamente se hacen riquísimas ciertas personalidades.

III.

Concretémonos al caso de la emigracion de España.

Dos épocas la caracterizan: la 1.ª desde el fatal descubrimiento de las Américas, hasta la emancipacion de nuestras colonias, y la 2.ª desde entonces hasta el día.

La conquista de América llevó á tan lejanos países, una inmensa turba de hombres sanguinarios, crueles y avariciosos: la madre patria se quedó exhausta y los metales preciosos solo sirvieron para aumentar nuestra pereza y desmoralizacion, y que entrando por nuestros puertos pasaron despues á enriquecer á las otras naciones de Europa.

La emigracion actual, ya tiene un carácter enteramente distinto: hoy día contribuimos con las armas del trabajo y de la inteligencia á engrandecer esos países que antes nos pertenecieron: si entonces fuimos despotas crueles, hoy somos hermanos portadores del ramo de olivo, en lugar de la coraza y el arcabuz.

Nosotros creemos que hoy día un espeso velo, tejido por todos los partidos políticos, impide que veamos claramente cual debe ser nuestro futuro porvenir; y este se halla en América y en Africa: Marruecos debiera ser nuestro, y con las Repúblicas Sud-Americanas debiéramos identificarnos muy mucho, pues allí debiéramos vender todos nuestros productos.

Mientras durante este siglo nosotros estamos continuamente con guerras civiles en los campos, con guerras políticas en la tribuna y en los periódicos, y con una decadencia, una desmoralizacion y una desmembracion inmensas, esas nuevas naciones de América, pasadas las turbulencias inevitables de los primeros años de su independencia, están dando un ejemplo muy laudable y portentoso, á la caduca Europa.

En aquellos países se acumulan la gente, el dinero y el progreso: España nada puede enseñarles, y en cambio debemos admirar esa floreciente República

Argentina, en donde en solo seis años se edifica en unos eriales, una magnífica ciudad de 60.000 habitantes, titulada *La Plata* y que dentro de poco, será una de las poblaciones mayores y mejores del mundo, por todos conceptos.

Mientras en España, está más y más en decadencia la agricultura por el desprecio con que la miramos, en Escocia el Duque de Sutherland tercero de este nombre y vigésimo segundo Conde del señorío de Sutherland con renta anual de ocho a diez millones de pesetas, es el maquinista conductor de un arado monstruo, movido por el vapor y con el cual rotura inmensos terrenos pedregosos que no producían anteriormente ninguna renta.

Para apreciar la inmensa importancia y apoyo que se da en América a la agricultura, copiamos de un periódico lo siguiente:

REPUBLICA ARGENTINA

«Van a establecerse en diversos puntos de esta República nuevos centros agrícolas.»

El Gobierno pagará el pasaje desde Europa a la República Argentina a 2.500 familias de tres personas cada una: les dará utensilios, instrumentos agrícolas, animales, y las mantendrá durante un año, siempre que vayan a colonizar como agricultores. Se destinan para ellos 100 leguas de tierra acerca de vías férreas.

Un sindicato anglo-argentino va a proponer al Gobierno la construcción de edificios y colonias, comprando para ello algunos terrenos y estableciendo varias industrias y manufacturas.

Va a comenzar la explotación de maderas en las colonias enclavadas en el territorio del Chaco.

La Sociedad colonizadora del Chaco ha despachado en solo dos días, y con destino a sus colonias 400 inmigrantes.

El día 1.º de octubre pasado se abrió en la ciudad de Rosario el establecimiento de crédito titulado Banco Español.»

Existen los mayorazgos en Inglaterra, en cuyo país la aristocracia sabe cumplir muy bien con su deber, y es el apoyo más firme de las instituciones, de la libertad, del orden y del progreso.

Cuando tenemos mayorazgos en España, el primogénito creía que por su linda cara y por haber nacido antes tenía el derecho incuestionable de disfrutar y derrochar, sin necesidad de trabajar ni de estudiar.

La supresión de los mayorazgos es muy perjudicial bajo el punto de vista del gran cultivo intensivo perfeccionado: pero en los Estados Unidos de Norte-América, se fundan sociedades dedicadas a la explotación agrícola de grandes propiedades, en las cuales se aplican todos los modernos adelantos.

Muchísimas causas obligan a expatriarse de España.

1.º Disminución de la renta y del valor de la propiedad rural.

2.º Ruina y atraso de la agricultura.

3.º Grandísimas contribuciones.

4.º Imposibilidad de luchar con las producciones extranjeras.

5.º Falta de trabajo.

6.º Perspectiva de un empréstito de 600 millones de pesetas.

7.º Servicio militar obligatorio y

8.º La gangrena política; que después de corromper las clases elevada y mediana empieza a cundir en el proletariado.

Los que se marchan, son los trabajadores honrados: los malos, los revolucionarios de peor índole, los asesinos, ladrones y viciosos, no salen de España, pues es para ellos un país magnífico, por aquello de que, *a río revuelto ganancia de pescadores*.

Las personas de la clase media no pueden emigrar, porque no saben ningún oficio, ni están acostumbradas a trabajar con sus brazos.

Esa clase media, está destinada a arruinarse: España se hulla también en ese caso; pues queremos sostener un puesto superior a nuestros recursos, y en

cambio no queremos, ni sabemos trabajar, ni estudiar.

El autor de este artículo presente males tan grandes para nuestra infeliz España, que si fuese joven emigraría; llegará el caso fatal de decir, solo nos salvará de tantas desgracias, la emigración o la muerte.

Ya que es un mal necesario la emigración, debía apoyarse y organizarse ésta de modo, que no se encontraran sin trabajo ni recursos, los que fuesen a vivir en climas remotos.

El trabajador honrado, activo e inteligente, no pasa contra tiempos: estos los sufren, los torpes y los que creen que pueden seguir viviendo sin hacer nada, como en España.

NICOLÁS CHELL

Mahon Diciembre de 1888.

MAHON

¿QUÉ HAY?

Con tan alarmante título encabeza *El Bien Público* su sección local del sábado último; y todo ello es motivado por el mareo en que le trae envuelto las atribuciones del Delegado interino del Gobierno.

A nosotros, que ninguna preocupación nos causa una cosa tan clara para todo el que sepa leer, no nos ha dado la idea de contestar a una de tantas preguntas sandias como son las que con frecuencia nos dirige *El Bien Público*. No acostumbramos a contestar sino a lo que exige respuesta seria y digna, siendo como somos enemigos de disputas de comedias, que no conducen a nada, sino es a desprestigiar la prensa y el país en donde se pierde el tiempo en cuestiones estériles e insustanciales.

Que el Gobernador haya retirado las facultades que concediera al señor Lon en confirmación de las que con gran empeño solicitó el Sr. Trémol, cosa es de la que ningún aprecio hacemos, y que por cierto no habla muy en favor de la formalidad de nuestros gobernantes, quienes al parecer toman a broma el ejercicio de la autoridad.

La misma importancia concedemos a esta retirada de atribuciones, como a su concesión; es decir, ninguna, porque ninguna tiene; ni el Gobernador puede conceder atribuciones al Delegado, ni puede quitarle las que la ley le confiere; por consiguiente todo este dar y quitar es un trabajo baldío, un tejer y destejer estéril e inocente.

El Gobernador solo puede nombrar simples delegados; suyos para casos concretos de inspección sin carácter de permanencia, ni mucho menos de autoridad. Pretender otra cosa, es desconocer por completo la administración y sus principios fundamentales.

De aquí que nos riamos siempre que sobre este asunto escribe *El Bien Público*, y ha escrito bastante, cuando su amigo el señor Trémol solicitó con gran empeño la concesión de las traídas y llevadas atribuciones que nadie sabe cuales son ni a dónde llegan, ni le sirvieron más que para hundirse en el descrédito y la ruina por los desaciertos sin número a que le condujeron.

El Delegado de Mahon, interino ó propietario, tiene la autoridad gubernativa que le concede la Ley provincial, y ninguna más puede darle ni quitarle el Gobernador de la provincia, a menos que *El Bien Público* conceda a éste poder legislativo, que todo es posible, dada la confusión con que trata los asuntos más claros, definidos y sabidos.

¿Pues y eso de las facultades extraordinarias?

¿Si estaremos acaso en estado de guerra?

¿Por dónde ha de conceder el Gobernador facultades extraordinarias a nadie, sino las tiene para sí?

No disparete *El Bien Público*, según costumbre, si quiere que le contestemos,

porque no queremos perder el tiempo en retutar desatinos.

Ayer, sobre las seis y media de la tarde, estuvo a punto de ser robada la casa-habitación del señor capitán de artillería D. Teodoro Ugarte, sita en la calle de Deya. Hallábase la familia ausente, y se encontraba el asistente solo en la cocina, cuando oyó abrir la puerta de la calle, encontrando a un hombre que preguntaba por el capitán: como este no estaba, después de algun diálogo, se marchó. Al regresar el asistente a la cocina, se encontró con otro hombre en ella, quien sin duda había asaltado la casa desde la huerta de Barbarroja mientras aquel acudió a la puerta. El asistente, al verle, le arrojó una cuchilla que tenía en la mano, y con la misma precipitación, resbaló y cayó al suelo; cuyo accidente aprovechó el ladrón para huir y desaparecer por la precitada huerta. No falta quien vió a un hombre saltar la pared mediera, que divide las dos huertas.

Nuestros lectores pueden adivinar todo lo demás: alarma, gente parada, gentío arremolinándose por la calle de Deya y adyacentes; la presencia del señor Juez, agentes de la autoridad, que reconocieron en vano la huerta de Barbarroja y la inmediata. Total: un robo frustrado, el susto consiguiente para la familia y un motivo más de amenaza para esta tranquila ciudad.

Dejamos los comentarios a nuestros abonados. Mañana dedicaremos un suelto a la policía, a la que con fundamento se acusa de *inesperta*, de *impotente*, de *inútil*.

Ha sido multado por la Alcaldía el barrendero del Matadero público por no haber dado cumplimiento a una orden del concejal encargado del mismo.

La junta directiva del casino El Recreo recuerda a los señores socios que mañana por la noche termina el plazo para interesar en el billete del sorteo de Navidad que dicha sociedad juega. En el Consey el plazo termina el miércoles por la noche.

Por el cuerpo de seguridad fué auxiliado en la madrugada de hoy un individuo de la fragata *Cármén* a quien habían maltratado de obra otros individuos de la misma dotación. Fué conducido a bordo con una muñeca al parecer dislocada.

A medida que avanzamos en el Carnaval, las sociedades recreativas se ven más concurridas. Las funciones del sábado y del domingo fueron interpretadas bastante felizmente, recogiendo los actores abundantes aplausos.

El desempeño que anoche obtuvo la «Traviata» fué muy notable. La Srta. Boy Gilbert repuesta de su indisposición estuvo admirable tanto en la parte de canto como en la dramática, que hizo como no acostumbramos ver en nuestro teatro. Los Sres. Lluja y Mesures, muy bien, lo propio que los demás que tomaron parte en la obra. La orquesta ejecutó de una manera magistral.

El público reservado, frío é injusto con los artistas.

Anoche se perdió en el casino El Consey un brazaete cuya devolución al conserje de dicho casino se agradecerá y gratificará.

El día de Navidad por la noche habrá baile en el casino El Progreso del vecino pueblo de San Luis.

Relacion de los pasajeros salidos ayer para Barcelona a bordo del vapor-correo *Nuevo Mahonés*:

PARA ALCUDIA

D. Antonio Pons, Antonia Colom, Antonio Castillo, Juan Ramon, Julian Rodriguez, Enrique Llopis, Antonio Nuibo, Meliton Clarabuck, Antonio Gimenez, Guillermo Diaz y señora, Francisco Mulet, Pedro J. Rivera, Miguel Gual, Pedro Luciano, Jaime Cuart, Miguel Olives.

PARA BARCELONA

D. Buenaventura Payarols, Justo Bruges, Jaime Carrió, esposa y 3 hijos, Magdalena Enrich y una hija, Francisco Beltran, Francisco Garcin, Gabriel Mir y esposa, Lorenzo Perez, Juan Mercadal y esposa, Aureliano Font, Francisco Pallarés, Isabel Travesí, un soldado.—Total 38.

Copiamos de «El Barcelonés»:

RIUS Y TAULET

Si no se supiera que es Alcalde y abogado, a primera vista parecería un banquero belga.

Tiene reposada la fisonomía, matemáticamente talladas las patillas, y la calva más limpia y reluciente que un espejo.

No se altera jamás, y tiene una igualdad y una perseverancia de carácter, que se revelan en los detalles más insignificantes. Rius *echa* de mil a mil quinientas firmas diarias. Todas son iguales, exactamente iguales.

Cuando piensa, no vuela, pero está pensando siempre.

Al cabo del año, tiene más ideas que los que repentizan muchas.

Es un trabajador infatigable: se sienta en el bufete, y está ocho horas seguidas trabajando sin fumar, sin beber, sin escupir.

Cuando le interrumpen en su trabajo, no se molesta, no se enfada; recibe al que le interrumpe, y continúa como si no le hubieran interrumpido.

Para trabajar es el hombre del diapason normal.

Hay en el mundo quien ama las mujeres, las artes, los viajes, los caballos, la política, la mesa, cualquier pasión, en fin. Rius, tiene por toda distracción, por meta de su alma, el afán de engrandecer a Barcelona.

Para su querida ciudad, todo le parece pequeño, para él todo grande.

Vive con una modestia inexplicable, en un piso segundo de la calle de Fontanelas.

Su despacho, no sólo no es elegante, sino que es humilde.

Aquellas sillas de enea, aquella estera y aquella mesa modestísima, son un timbre de gloria para el hombre por cuyas manos han pasado los negocios más importantes de la ciudad.

Envuelto en su bata gris y con su gorra *bourgeois* en la cabeza, desde las ocho de la mañana hasta las once, recibe amigos y clientes, porque aun siendo Alcalde, ejerce la abogacía; y durante las fiestas de la Exposición, entre recibir a un Rey y presidir un Congreso, se le ha visto subir las escaleras de la Audiencia, repasando un rollo, para asistir como letrado a un juicio oral.

Tiene muchos enemigos y no le preocupan nada.

No ama la lisonja, pero estima mucho la consideración.

Tiene una habilidad particularísima, para aunar voluntades, y sabe sacrificar el amor propio al ideal legítimo que se propone.

No va nunca al teatro: no fuma; el hombre que ha dado tantos banquetes, es sobrio en el comer.

El Champagne, le sirve sólo de pretexto para hablar bien de Barcelona.

No es catalanista, y es el hombre que seguramente en la edad moderna, ha hecho más por Barcelona y por Cataluña.

Ha sido la piedra angular de la Exposición Universal, y aunque repito, es modesto, tengo la evidencia de que allá en lo más recóndito de su ser, está persuadido de que la posteridad, le reserva una página importante en la historia.

Si no conociera esto no sería un hombre inteligente.

JUAN VALERO DE TOR MOS.

La Patti precavida

Son interesantes los siguientes datos relativos á Adelina Patti.

Su último viaje á la América del Sud ha producido á sus empresarios «tres millones de pesetas».

Adelina Patti ha recibido por su parte «treinta y nueve mil novecientos seis pesetas» por representación, lo que en total le ha producido «un millón quinientas mil» pesetas.

Así se comprende que la Patti trate de conservar su voz por todos los medios posibles. Cuéntase, por ejemplo, que procura siempre vivir á una temperatura de 18 grados.

A más de esto se ha impuesto á sí misma el deber de no hablar nunca en la calle durante el invierno.

Bebe un trago de vino antes de entrar en escena, y al salir toma una espesa sopa de arroz con coles.

En todo el día que precede á la noche que ha de cantar, no sale de casa.

El día que la Patti pierda su voz, su garganta será como un comerciante en quiebra, ó como el filón de una mina de oro que se acaba y desaparece de pronto.

Estudiando el origen de varias armas, dice un escritor:

«El hierro se cree que fué descubierto en el reinado de Minos, 1.431 años antes de la era cristiana.

La espada se usaba antes de conocerse el hierro: las primeras eran de cobre.

La lanza fué, según Plinio, invención de los Etesios.

El ariete, máquina antigua para destruir murallas, fué inventado por los cartagineses en el puerto de Cádiz.

Inventada la pólvora por Schwarz, en Coloma, por los años 1320 ó 40, el uso de los fusiles empezó en 1370.

El cañon se estrenó en el sitio de Algeciras, en 1342.

Las bombas de fuego, según se cree, fueron inventadas por Malatesta, príncipe de Rimini, en el siglo XV.

Las pistolas datan del año de 1544.

La bayoneta fué inventada en Bayona, de donde toma el nombre, en 1670; y el primer uso de ella fué en la batalla de Turin, en 1693.

El primer revólver que se construyó era de siete tiros y fué enviado al emperador de Rusia, Alejandro I, en 1814. El autor de esta pistola de repetición fué Juan Francisco Gardon, suizo.»

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la población:

- Por Miguel Sbert, un cerdo.
- Por Miguel Mercadal, un cerdo.
- Por Jaime Olives, 2 terneros y 2 carneros.

- Por Pedro Mercadal, una ternera.
- Por Pedro Palliser, una ternera y un carnero.

Además se han sacrificado 3 cerdos para tiendas particulares.

BOLSA DE MADRID

15 de Diciembre.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 73'500
- 4 por 100 exterior 87'550
- Billetes Hipotecarios de Cuba . . 103'600

BOLSA DE BARCELONA

15 de Diciembre, 4-30 r.

- 4 por 100 interior 72'800
- 4 por 100 exterior 74'100
- 4 por 100 amortizable 87'500
- Billetes hipotecarios de Cuba . . 103'620
- Banco Hispano Colonial 46'120
- Acciones ferrocarril Francia . . . 59'620
- Idem Norte 68'120
- Idem Orense 13'620
- Obligaciones Francia 64'360
- Id. Norte 00'000
- Id. Orense 32'750
- Id. Almansa 00'000
- Compañía Trasatlántica 84'250

Variedades

CARTAS Á UNA MUJER

III

¡Ya es tarde! Tú no sabes, ni aun siquiera presumes qué cúmulo de esperanzas é ilusiones desvanecidas representan estas tres palabras que por una coincidencia singular encabezan mi tercera carta. ¡Cuántos y cuán amargos desengaños encierran! ¡Cuántas ideas condensan! El grito; el estridente y formidable grito del tir de mi impotencia luchando contra el imposible! Cuán ímprobo trabajo me cuesta esta confesion, que he retardado cuanto he podido por que quería engañarme á mi mismo. Luchaba con fé; todas mis facultades y potencias estaban consagradas á esta lucha para no rendirme ni aun ante la certidumbre; pero es forzoso: es preciso sucumbir y sucumbo ante una realidad abrumadora. Media ya entre ambos un abismo más profundo que los abismos de la inteligencia. Ni tú puedes ya elevarte hasta mí, ni á mí me es posible descender hasta tí. He tenido la desgracia de ser profeta en esta ocasion: única tal vez que he deseado equivocarme!

Ya no pretendo luchar *amiga mia*; porque abrigo la certidumbre de la inutilidad de mis esfuerzos. Ya no me queda más recurso que confesar mi derrota, y aunque con pena me declaro vencido. ¡Una vez más triunfó el vicio sobre la virtud! Hoy has llegado ya en tu rápido descenso al último peldaño de la degradacion! En mi primera te aconsejé fueras religiosa pero no fanática. Quise arrancar de tu poder el «Cantar de los cantares» y temblaste ante la sola idea de separarte del Santo libro. ¿Aprendiste acaso en él el perjurio? ¿Llegaste á familiarizarte tanto con la Divinidad y con Dios, que ya no les temes? Ya hablaremos en otra de esto, porque es asunto largo y que me infunde respeto.

¿He de abandonarte por completo? No y mil veces no, dice mi corazón por más que en él solo exista para tí, una compasion que hoy no puedes comprender. No divaguemos mas ni hablemos de tí por *ahora*, pues el momento no es oportuno y sé positivamente los resultados que obtendría.

Esclavo del cumplimiento de mi palabra—que para mí, tiene tanto valor como un juramento—voy á dar principio á la prometida historia y conste, que no tiene nada de creacion fantástica, ni de engendro de una imaginacion calenturienta. Son escenas reales y positivas las que voy á presentar ante tu vista por más que tal vez te asombren—si es que tú puedes asombrarte de algo.

Bauticemos en primer lugar á nuestros protagonistas y llamémoslos Carlos y Marta. Para mayor claridad en la exposicion de los hechos y previa tu autorizacion, te los presentaré aislados uno de otro, aun cuando de Marta solo haré por ahora un bosquejo á vuelo pluma, pues de lo contrario seria descorrer el velo antes de tiempo, y empezaré por *ella* según tradicional galanteria en estos casos.

Marta en el momento en que la presento ante tí, es una muger de 19 años; alta y esbelta cual pocas; pelo negro como el ala del cuervo; ojos grandes, rasgados y brillantes. Ojos de tal naturaleza, que al mirar aturden y cuando las sedosas pestañas los velan en parte, atraen con una fuerza irresistible por su infinita dulzura; por la vaga languidez que se adivina en ellos. Su mirada es distraida como si estuviera absorta en algun pensamiento saturado de ternura, predominando un marcadisimo tinte de melancolía. Son ojos que hablan exclusivamente al alma; ojos que hacen creer en el infinito de la ternura y que hasta idealizan la muerte si ésta nos sorprende teniendo fijos aquellos ojos en los nuestros. Si es cierto que los ojos son el espejo del alma—como mil veces he oido—¡cuán hermosa debia ser; pero cuán triste debia estar el alma de Marta!

Su boca ni era grande ni pequeña; de labios rosados y algo abultados; pero una boca tan especial, que al mirarla veian en ella palpitar los besos; despertando deseos mal comprimidos, pero arrebatadores é irresistibles, que contrastaban hasta el infinito con el sentimiento único que inspiraba sus ojos. Toda ella era así. Rudo choque de luz y tinieblas; de espíritu y de materia. Pletórica de vida material; las pronunciadas curvas de sus esculturicas formas, denunciaban una naturaleza insaciable; ávida del goce y esclava de las convulsiones. Su mirar dulce y apasionado, su lánguido abandono, las cadencias de su armoniosa voz, delataban la muger que solo vive en las regiones sublimes de la idea. Creo en Marta los átomos: peleaban con los átomos. Resultaba una muger espléndidamente hermosa; y temible por más de un concepto. Era la creacion de un género animado por un soplo de vida.

Era apasionada; y sentia sin darse cuenta de ello. Activa y humilde. Creadora de fantásticas quimeras, pero rindiendo fervoroso culto á las realidades. Mezclaba y á veces confundia la risa con el llanto. La histérica carcajada que aturde, y la silenciosa lágrima que al escaldar la mejilla abrasa el corazón. Marta era un abismo; un libro escrito en un idioma desconocido hasta de ella misma. Lamento no podérela retratar, pero es imposible! De mugeres como ella, a duras penas pueden formarse cuatro trazos que den una remota y pálida idea. Pero tranquilízate. Llegaremos á conocerla, puesto que conoceremos su vida y entonces la juzgaremos; y por hoy sabemos más que sabia Carlos cuando la conoció. Ocupémonos lijamente de éste. Su físico nada ofrece de particular, ni es feo ni es guapo; moreno, y de mediana estatura; pero existe en él un algo que atrae y que se impone. Serio y algo retraido. Pundonoroso y delicado. Valiente y caballero, es todo sentimiento, todo ternura. Impresionable hasta el infinito y apasionado de todo lo grande, de todo lo hermoso. Vehemente en sus afecciones en nada concibe el término medio. Creador de delirios, se alimenta de sueños; y jamás se llamó inútilmente al santuario de sus sentimientos. Así vivia Carlos feliz, porque todo lo ignoraba. El primer destello de razon, el primer giron hecho al velo de la ignorancia fué su primer desengaño y su primer sufrimiento. Abrió los ojos para mirar y espantado los cerró para no ver! Sintió oprimírsele el corazón, se sintió desfallecer y envidió la paz del sepulcro, cuando todavía era un niño! Profunda debió ser la herida cuando sólo he obtenido de él las siguientes declaraciones: «El golpe fué el más rudo que puedas concebir, lleva el pensamiento hasta el absurdo y aun avanzó más poco. Respeta mi silencio sin ofenderte de mi reserva: es el inviolable secreto de mi alma.» A partir desde ese día, sus torturas y sufrimientos fueron sólo una progresion creciente, si es que cabe aumento en lo que tiene principio en el infinito! Alma virgen pero despedazada cruzaba el mundo como un autómata. Solo una idea acariciaba en su mente. Un solo pensamiento bullia en su imaginacion que se presentaba al exterior con una brillante lucidez en la vida. Sus ojos en aquellos momentos se dilataban tanto que parecia aspiraban á abarcar el infinito, y con el ligero fruncimiento de sus labios y la leve sonrisa dibujada en ellos, parecia brindaba todas las ternuras de su alma, en aquel amago de beso pronto á perderse en el vacío. Tales eran nuestros protagonistas, antes de conocerse entre sí. Ella devoraba quiza una pena; y él, ocultaba tal vez una tortura. ¿Llegaron á conocerse tarde? ¿Se conocieron demasiado pronto? Ambas cosas están dentro de los límites de lo posible!

Marta pertenecía á una distinguida y acomodada familia. Poseia una brillante y esmerada educacion, pero defectuosa y fundada en principios falsos como la que generalmente tienen las mugeres en nuestro país. Se las obliga á encerrar el alma

y á disfrazar sus manifestaciones por temor al ferreo anillo social. Mucha forma y ningun fondo. Luz eléctrica en la fachada, y ni una mala vela de sebo en el interior de la alcoba. Vivía con su padre y su madrastra—tipos que tal vez me vca obligado á describir—y vivía sino satisfecha y feliz, por lo menos indiferente; con ese indiferentismo que lleva la anemia al corazón. Tres meses hacia que con su familia se habia establecido en A. y durante ellos habia sido objeto de las galanterias de todos los hombres de la población; más su contestacion habia sido idéntica para todos «No puedo amar á V. y yo no sé mentir.» Repetido esto una y mil veces, se hicieron infinidad de comentarios y deducciones puramente hipotéticas, pues nadie la conocía. No comprendían que aquella muger tan hermosa y sobre todo tan mujer, viviera sin amor. La suposicion del amante ausente no tenia razon de ser, pues ella no recibia carta alguna y «no sabiendo mentir» habia afirmado no sostenia amores con nadie. Amable con todos y cariñosa con ninguno era forzoso creerla.

SIU L SEDLAV.

(Concluirá.)

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humímedad		
9 m.	764'2	155	153	E.....	Viento Cubto.
3 t.	763'4	166	155	E.....	Brisa. id.
		Temperatura máxima. 17'2°			
		Id. mínima. 14'2°			

Crónica religiosa.

- Santo de hoy**
San Franco Carmelita confesor.
- Corte de María**
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en Santa María.
- Santo de mañana**
Nuestra Señora de la Esperanza.

Crónica marítima.

- Buques despachados**
Día 17
Para Ciudadela pail. *San José*, patron Gabriel Mercadal, con 6 trip. y maderas.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 17, 10-30 m.

En el Consejo de ayer se acordó como cuestion preferente la que ambas Cámaras se ocupen de los proyectos económicos y de las reformas militares.

Se estudiará nuevamente la recojida de los billetes de Cuba.

Reina completa tranquilidad en toda España.

Esta tarde en el Senado empezará el debate político.

El miércoles en el Congreso empezará la discusion de las reformas militares.

BOLSIN

Barcelona 16, 10-41 n.

- Interior. 72'52
- Exterior 73'75

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Sorteo de Navidad

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre de 1888, cuyo premio mayor es de 2.500 000 pesetas, siendo el precio del billete entero 500 pesetas y el de la fraccion ó décimo 50.

Mahon 8 Diciembre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

ACEITUNA MANZANILLA

Se vende en el almacén número 35 de la Rampa de la Abundancia al reducido precio de 90 céntimos de peseta el kilo.

Turrón de Gijona

Se ha recibido el legítimo, como también las ricas PELADILLAS en la estereria

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 17

CONFITERÍA LA ESTRELLA

Se ha recibido el legítimo

Turrón de Gijona

en cajitas de 200 y 400 gramos y las ricas PELADILLAS, como también los excelentes vinos de Jerez, Moscatel, Macabeo, Manzanilla, Málaga, etc., etc.

También se elaboran para las fiestas de Navidad, una gran variedad de dulces y turrones, como de yema, fruta, de la vieja, guirlache y el tan acreditado TURRON DE ALMENDRA, trabajado al estilo de Ciudadela, al precio de una peseta los 400 gramos; lo hay también al precio de una peseta 25 cént. los 400 gramos.

35-CASTILLO-35

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Infanta número 119.

Informarán en la misma calle núm. 160.

PARA VENDER. Lo está por circunstancias especiales, una tienda ó casa de bebida de las más acreditadas, con todos sus enseres, situada en la calle del Arraval n.º 131, propiedad de Juan Castañol.
En la misma informarán.

EL ARCA DE NOÉ

PONS Y PONS

2-Hannóver-2

MAHON

Se ha recibido el legítimo y acreditado

TURRON DE GIJONA

que se vende por libras de 400 gramos y en cajitas de madera de 200 y 400 gramos.

Para los próximas fiestas de Navidad se esperan grandes remesas de multitud de artículos que se anunciarán oportunamente.

Gran liquidacion

en cajas de lujo propias para regalo y juguetes para niños á precios baratísimos.

Vino dulce estilo Moscatel

á 4 pesetas cuarter ó sean 6 litros

Vino Málaga blanco dulce

CLASE SUPERIOR

á 6 ptas. los 6 litros

Vinos finos de Jerez, Málaga y extranjeros, y gran surtido en licores de todas clases y precios.

No descuidarse y aprovechar la rebaja de precios que hacemos durante las próximas fiestas.

El Arca de Noé

2-Hannóver-2.—Mahon

Huerto.

Hay uno para vender situado en la Miranda. Darán razon, Hannóver 40.

Turrón ciudadelano

EN EL BAZAR CANET Y PONS

Este tan celebrado TURRON se vende:

PESETAS.

Una caja lujo de 800 gramos. 3'15

Una id. id. de 400 id. 1'60

Y á libras sin caja. 1'30

50-ARRAYAL-50

Se anuncia á este respetable público que en la tienda de Manuel Buils se ha recibido el acreditado

TURRON

DE CIUDADELA

de la fábrica de D. Rafael Farnés que se expenderá los precios siguientes:

PESETAS.

Una caja de lujo de peso 2 libras de 400

gramos 3'35

Una id. id. id. de peso una libra de 400

gramos 1'75

Una libra de 400 gramos sin caja 1'40

16, Nueva, 16

Nodriza.

Se necesita una para amamantar en su propia casa.

Informes, Arravaleta, 10.

Para vender.

Lo está un caballo de pura raza andaluza, apropiado para montar. Informarán. San Roque, 10.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

LA SUERTE

ESTA VEZ NO HAY QUE DUDARLO

EL BAZAR CANET Y PONS

regala la participacion de 25 céntimos de peseta en la GRAN SUERTE DE DOS MILLONES Y MEDIO DE PESETAS á cada persona que compre en dicha casa por valor de 5 pesetas.

PARROQUIANOS!! Acudid á buscar la suerte, pues sin perder nada vais á buscar el haceros ricos. La primera suerte de la LOTERIA DE NAVIDAD será nuestra, no lo dudeis; si Dios quiere.

El billete que jugamos es el núm. 